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arrecadou, o que o governador Helder Barbalho, porque foi eleito para isso 
tem a responsabilidade de conduzir o nosso estado. O orçamento geral é 
todo o recurso que o estado arrecada.
Existe uma diferença muito grande entre as contas de governo e as contas 
de gestão e, obviamente que não estão sendo analisadas agora as contas 
de gestão. As contas de gestão se referem ao que a secretaria de edu-
cação, a secretaria de segurança, as secretarias que estão efetivamente 
executando, utilizando o recurso arrecadado o que o estado repassou a 
essas secretarias. Então há uma diferença.
O balanço geral do estado, que nós estamos analisando agora e perce-
bemos através da conselheira Rosa Egídia e sua relatoria, também com 
o Guilherme Sperry, há um cumprimento até além dos investimentos que 
estavam programados e determinados pela lei na educação, na saúde, e os 
indicadores da segurança pública, a gente observa que melhorou muito. Os 
investimentos de mais de um bilhão e duzentos milhões de reais de inves-
timento no estado do Pará, diversas situações de governo e na condução 
do trabalho mostram indicadores positivos dessa gestão.
Então nesse sentido quero cumprimentar obviamente a todos que traba-
lharam e se dedicaram na elaboração desse parecer prévio, principalmen-
te, ao governador do estado, que tem uma preocupação com relação a 
fazer o melhor possível. Aí estão as palavras do doutor Sefer que mostram 
a relação que ele tem com o Tribunal e vem com o Tribunal de Contas com 
certeza observando a orientação do governador nesse sentido nada mais 
é do que também sentimos por parte do governo esse interesse desse 
diálogo, dessa interlocução para que a gente possa sempre de forma téc-
nica, da melhor maneira possível, apresentar a melhor forma de aplicar 
corretamente o dinheiro público e retornar à população, esta deve ser a 
maior preocupação do governador, qual seja a de retornar para a popula-
ção através de obras e serviços, os recursos pagos através dos impostos.
Quero cumprimentar ao governador,  a secretária Hana, o secretário René, 
o doutor Ricardo Sefer e como disse a nossa relatora, conselheira Rosa, os 
indicadores são muito positivos e importantes e nós temos aí que acom-
panhar essas recomendações que foram feitas no exercício de 2018 para 
2019, tem umas que não foram cumpridas; e agora algumas novas que 
foram implementadas e, na palavra do doutor Sefer já coloca o interesse 
de acompanhar mais de perto essas recomendações, como quer criar um 
grupo de trabalho para acompanhar pari passu o andamento e o cumpri-
mento dessas recomendações.
Nós estivemos senhor presidente, senhores conselheiros, conselheira Rosa, 
conselheira Lourdes, em Marabá e em Santarém, no início do governo, o 
governador fez aquela movimentação grande, andando pelos interiores, 
pelas principais cidades do estado e, efetivamente, o Tribunal foi convida-
do, ainda na presidência do conselheiro André, eu estava na vice-presidên-
cia, exercendo o cargo de presidente interinamente e fomos convidados 
como Tribunal de Contas para participar dessas reuniões itinerantes e efeti-
vamente o doutor Ricardo colocou que esteve lá presente nessas reuniões. 
Eu estive em Marabá e em Santarém, o Tribunal tem as representações lá 
em Marabá o doutor Rafael Laredo e em Santarém o doutor Antonio Car-
los e lá tiveram reuniões grandes, o representante da Alepa e o chefe do 
Ministério Público do Estado, diversas autoridades prefeitos, vereadores, 
o governador, todos os secretários de estado estavam presentes nessas 
reuniões, e eu considerei realmente uma reunião muito importante, estava 
presente todo o estado. O resultado foi muito positivo
Estou fazendo essas considerações, presidente, para que eu não fale muito 
mais na hora da votação, eu quero registrar esses cumprimentos e agrade-
cer a oportunidade de estar aqui mais uma vez com muita honra, votando 
pelo parecer prévio das contas governamentais do exercício de 2019. Muito 
obrigado presidente.  
Voto:
Presidente quero novamente cumprimentar a conselheira Rosa Egídia e 
toda sua equipe, ao Ministério Público de Contas, na pessoa do doutor 
Guilherme a aos demais membros daquele corpo ministerial, e também 
encaminho, acompanhando o voto da relatora, conselheira Rosa Egídia, 
recomendando à Assembleia Legislativa do Estado do Pará a aprovação das 
contas do governador, exercício 2019.  Muito obrigado.
Belém, 19 de agosto de 2020.
Conselheiro Cipriano Sabino de Oliveira Junior
RESOLUÇÃO Nº 19.208
ANEXO - VOTAÇÃO
VOTO DO EXCELENTÍSSIMO SENHOR CONSELHEIRO LUIS DA CUNHA TEI-
XEIRA:
Senhor presidente, cumprimento Vossa Excelência, cumprimento o doutor 
Ricardo Sefer, procurador-geral do estado que também neste ato, repre-
senta sua excelência, o governador Helder Barbalho. Eu parabenizo Vossa 
Excelência pela manifestação em nome do governo do estado, muito bem 
colocado aqui.
Como cidadão em me sinto bastante confortável em receber essas notícias 
porque são sinais de que o estado está sob controle; e as notícias são boas 
para o que se desenha para o futuro. Parabéns a Vossa Excelência.
Senhor Procurador-Geral de Contas, doutor Guilherme Sperry, bom dia a 
Vossa Excelência. Conselheiro decano Nelson Chaves, conselheira Lourdes 
Lima, conselheiro Cipriano Sabino, sua excelência, conselheira relatora, 
doutora Rosa Egídia – meus cumprimentos a Vossa Excelência, nosso co-
lega conselheiro Fernando Ribeiro, os substitutos: doutora Milene, doutor 
Daniel, servidores da Casa e do Ministério Público de Contas, a todos boa 
tarde.
Senhor presidente, minhas primeiras palavras são direcionadas à relatora, 
conselheira Rosa Egídia, e dizer que Vossa Excelência estreou muito bem 
na relatoria das contas de governo, um relatório muito bem elaborado, um 
relatório profundo, um relatório completo; e como eu já tive esse privilégio 
de ser relator das contas de governo por três vezes, digo o seguinte: show, 
relatório tecnicamente perfeito. Então ao parabenizar Vossa Excelência, 
quero estender esses cumprimentos a toda sua equipe do gabinete e das 
contas de governo.

Conselheiro Fernando e nosso procurador, doutor Ricardo Sefer, é uma 
tradição na Casa se respeitar a experiência daqueles que já trabalharam 
nas contas de governo. E sempre trazer novos servidores para fazer parte 
da equipe.
Isto é, a experiência de quem já fez, mas sempre oxigenando com novos 
servidores; e a conselheira Rosa Egídia conduziu muito bem esse trabalho; 
e hoje traz um trabalho maravilhoso; e eu quero, inclusive, parabenizar e 
agradecer pelo exemplar que recebi, um parecer reduzido, com objetivi-
dade, fácil de ler, foi uma inovação, gostei muito. Parabéns à senhora e a 
equipe.
Senhor presidente, no geral não há muito o que dizer, até porque a gente 
todos os anos analisa ponto a ponto, o que melhorou, principalmente no 
quesito recomendações. E eu vi aqui, no que foi apresentado pela relatora, 
na manifestação do Ministério Público de Contas, a manifestação do esta-
do, na pessoa do procurador, doutor Ricardo Sefer, a gente vê que o gover-
nador Helder Barbalho conduziu muito bem o seu primeiro ano de governo, 
teve cuidado com as contas do estado, e para nós isso é orgulho, por quê? 
Porque é uma continuidade, historicamente o Pará vem muito bem situado 
em relação à questão fi scal.
Pelo que sei somente o Pará e o estado do Espírito Santo se encontram 
numa situação fi scal confortável. Isso nos dá uma certa paz, tranquilidade 
e um certo orgulho, porque você vê estados grandes, economicamente 
fortes como São Paulo, Rio de Janeiro, Minas Gerais, Rio Grande do Sul 
com difi culdades; e o nosso estado já historicamente vem se situando 
muito bem. Isso dá a possibilidade, inclusive, de o estado contrair novos 
fi nanciamentos para investimento.
E nesse quesito investimento, eu gostei muito das notícias anunciadas aqui 
pelo senhor procurador-geral do estado de que há uma perspectiva inte-
ressante, de um valor robusto a ser investido no estado do Pará.
Esse é o grande erro das administrações públicas no Brasil, é deixar muito 
pouco para investimento. O certo seria, conselheiro Odilon, cada adminis-
tração quer seja municipal, estadual ou mesmo a federal, investir vinte 
por cento do orçamento. Vinte por cento creio ser um número ideal, mas 
estamos muito longe disso. Mas, aqui, os sinais já apontam para um cres-
cimento signifi cativo na área de investimento pelo governo do estado.
É isso que precisamos. Investir, principalmente, em infraestrutura, essa 
questão logística do Pará, ela é fundamental para o desenvolvimento do 
estado do Pará; e saber que na área de transporte, principalmente no mo-
dal rodoviário, o investimento é signifi cativo.
Isso nos enche de esperança; e nós sabemos que o estado do Pará está 
numa crescente na produção, principalmente, no agronegócio, isso vai ser 
importante para a economia e também para a geração de emprego, fi xan-
do o homem no campo.
Então diante de tudo o que foi colocado aqui, não se faz necessário pre-
sidente se aprofundar muito no que foi colocado aqui, porque, como eu 
disse, um relatório muito bem elaborado; e eu estou confortável para emi-
tir o meu voto, concordando com a relatora e voto pela regularidade do 
parecer prévio das contas do governador, visando o encaminhamento para 
apreciação e votação pela Assembleia Legislativa do Estado do Pará. Estou 
de acordo. Obrigado.        
Belém, 19 de agosto de 2020.
Conselheiro Luis da Cunha Teixeira
RESOLUÇÃO Nº 19.208
ANEXO - VOTAÇÃO
VOTO DO EXCELENTÍSSIMO SENHOR CONSELHEIRO FERNANDO DE CAS-
TRO RIBEIRO:
Obrigado senhor presidente. Senhores conselheiros Nelson Chaves, Lour-
des Lima, Cipriano Sabino, Luís Cunha; Excelentíssima e brilhante relatora 
Rosa Egídia a quem parabenizo neste momento pelo brilhante relatório 
e plagiando o meu colega, conselheiro Luís Cunha pela publicação deste 
exemplar resumido que eu, novo na Casa, não sabia que era uma inovação. 
Mas que me deu uma possibilidade de acompanhar de uma forma muito 
mais presente o brilhante relatório de Vossa Excelência a quem parabenizo 
nesse momento; e que solicito estender os meus cumprimentos a toda a 
equipe que liderada por Vossa Excelência possibilitou a agilidade e a pro-
fundidade na análise das contas do governo que ora estamos apreciando.
Cumprimento também o procurador Guilherme Sperry e também a equi-
pe do Ministério Público de Contas pelo excelente e ágil trabalho que fez 
na área de sua competência em relação às contas do estado. Mas quero 
também festejar a presença do procurador do estado aqui conosco, doutor 
Ricardo Sefer, e parabenizá-lo, extensivamente, a sua excelência, o gover-
nador Helder Barbalho pela forma com que o governo tem se relacionado 
com o Tribunal e pela forma transparente com que expressou os objetivos 
do governo, não se limitando a uma posição extrema ou restritamente 
técnica.
Eu, sinceramente, fi quei muito impressionado, apesar de já nos conhecer-
mos há algum tempo, não tinha visto uma manifestação sua, nesse cami-
nho que, para mim, é o ideal, a análise do técnico com a composição da 
visão política e social que é o que é necessário para que qualquer governo 
consiga cumprir com o seu objetivo maior que deve ser o atendimento das 
demandas da sociedade em todos os seus aspectos, não só no aspecto 
desenvolvimentista, mas também no aspecto de diminuição das desigual-
dades sociais, o que o nosso estado é um verdadeiro laboratório para o 
incremento dessa visão de governo.
Então eu solicito que Vossa Excelência transmita à equipe de governo, 
que propiciou a substância desse material que hoje é apresentado aqui, 
à secretária Hana, à frente da Seplad, com o seu trabalho exaltado pelo 
pronunciamento de Vossa Excelência, ao secretário René na área fazendá-
ria, que possibilitou o incremento das receitas próprias do estado, o que é 
muito importante pra nós, uma dependência cada vez menor da condição 
de dependência de recursos federais, não que devamos abrir mão disso, 
porque no Brasil, lamentavelmente, há uma inversão, sendo que a maior 


